

SERVE-U

Community-based Smart Energy Service through flexible Optimization Models and fully automated Data Exchange

Programm / Ausschreibung	Energieforschung (e!MISSION), Energieforschung (KP 2020), Energieforschung 6. Ausschreibung (KP)	Status	abgeschlossen
Projektstart	01.04.2021	Projektende	29.02.2024
Zeitraum	2021 - 2024	Projektlaufzeit	35 Monate
Keywords	Energy Community; Smart Energy Service; Flexibility; Self-learning Models, Energy System Automation		

Projektbeschreibung

Der Einsatz moderner Informations- und Kommunikationstechnologien in der zentralen Energieflusssteuerung zählt ebenso wie die regionale Energiebereitstellung auf Basis erneuerbarer Energieträgern – etwa mittels Photovoltaik – bereits zum technologischen State-of-the-art. Zur weiteren Erhöhung des Anteils dezentraler Bereitstellungs- und Verbrauchsmuster ist daher zukünftig die Symbiose moderner IKT mit hochautomatisierten Erzeugungs- sowie Lastprognosen erforderlich, um die Regionalisierung des Energiesystems versorgungssicher gewährleisten zu können.

Der Schwerpunkt des Forschungsprojektes Serve-U ist daher die Entwicklung einer NutzerInnen-zentrierten Energy-Service-Plattform, welche es Energie-Gemeinschaften automatisiert ermöglicht, auf hochpräzise Prognosedaten für Last- und Erzeugungsmuster zurückzugreifen, sowie systemoptimierte Verwertungsoptionen mit wirtschaftlich und ökologisch minimalem Aufwand zu erkennen. Dies erweitert den gegenwärtigen State-of-the-Art und bietet durch die technologieübergreifende Plattformgestaltung ein hohes Skalierungspotential für zukünftige Anwendungsfelder.

NutzerInnen werden durch Bereitstellung dieser selbstlernenden Handlungsempfehlungen aktiv eingebunden, vorhandene Sensorik in den Haushalten (Smart-Meter und Wechselrichter) genützt und die Skalierbarkeit durch Vernetzung verfügbarer Daten gewährleistet. Hinsichtlich regionaler Energiebereitstellung ermöglicht Serve-U die technologie neutrale Einbindung sämtlicher Energieträger, jedoch stellt Photovoltaikstrom gemessen an der gesamtwirtschaftlichen Energieaufbringung eine bereits signifikante Größe dar. Weiters wird durch Verwendung von Wechselrichter- und Smart Meter Daten die erforderliche Basis für echtbetriebsnahe Simulationen und Funktionsvalidierungen bereitgestellt.

Neben diesen technischen Aspekten der Plattformentwicklung spielen soziale Aspekte und die Untersuchung adäquater Anreizstrukturen für die NutzerInnen sowie entsprechender Geschäftsmodelle und rechtlicher/regulatorischer Rahmenbedingungen eine wesentliche Rolle und beeinflussen die technische Umsetzung. Ebenfalls werden die Auswirkungen auf den sicheren Netzbetrieb untersucht und in der Entwicklung berücksichtigt.

Das entwickelte Service-Konzept wird einem zweistufigen Funktionsvalidierungstest unterzogen, um die Forschungsergebnisse und entwickelten Modelle zu untermauern. Diese Validierung setzt sich aus einer simulativen Funktions- und Potentialabschätzung sowie einer Studie in einer realen Validierungsumgebung zusammen. Die Ergebnisse aus Serve-U stellen weiters eine bestmögliche Kenntnis der erforderlichen Grundfunktionalitäten für die Optimierung von Energiegemeinschaften bereit.

Diese können unter Einbindung der NutzerInnen als zukünftiges Geschäftsmodell weiterentwickelt und das wirtschaftliche und ökologische Potential eines derartigen Konzeptes unter Berücksichtigung aktuellster rechtlicher Rahmenbedingungen untersucht werden. Die Ergebnisse aus Serve-U bilden aufgrund der angestrebten Open-Source-Charakteristik somit die Basis für weitere Forschungsprojekte sowie für die Weiterentwicklung des Konzeptes durch relevante Stakeholder zur Marktreife.

Die Optimierung des Systembetriebs verlangt hochautomatisierte Erzeugungs-, Last- und Preisprognosen, eine entsprechende digitale Service-Schnittstelle für Haushalte, sowie ein skalierbares Optimierungsmodell. Serve-U stellt dies mittels interaktivem, nicht-invasivem und hochskalierbarem Ansatz bereit.

Abstract

The use of modern information and communication technologies (ICT) in controlling traditional top-down energy flows are already state-of-the-art as is the decentral energy provision on the basis of renewable energy sources – e.g. through photovoltaics.

In order to further increase the share of locally produced and consumed energy, the symbiosis of modern ICT with highly automated forecasting models for energy generation and loads is paramount.

Accordingly, the main focus of the research project Serve-U is the development of a user-centered energy service platform, which enables energy communities to automatically access highly precise prognosis data for load and generation patterns and to identify system-optimized utilization options with economically and ecologically minimal effort. This extends the current state-of-the-art and offers a high scaling potential for future applications.

Users are actively involved through the provision of these self-learning action recommendations. Furthermore this digital energy service platform entails substantial economies of scale since only existing sensor technology in households (smart meters and inverters) is used. With regards to promoting regional energy supply, Serve-U enables the technology-neutral integration of all energy sources. As photovoltaic contributes a significant quantity in terms of energy production and is highly suited for local energy communities, a particular focus is put on the use of locally generated PV electricity in other applications, such as heating, cooling and transportation as well. Furthermore, the use of inverter and smart meter data provides the necessary basis for realistic simulations and functional validation.

In addition to these technical aspects of the development of the Serve-U platform, socio-economic aspects and the investigation of adequate incentive structures for users is part of the project. The effects of increasing the share of locally produced and consumed energy on secure network operations as well as the system and data security of the digital interaction platform are also examined and taken into account in the development. This is complemented by a sound analysis of corresponding business models and legal/regulatory frameworks, which are found to play a major role in the practical implementation.

The developed service concept will be subject to a two-stage function validation to substantiate the research results and developed models. This validation consists of a simulative function and potential estimation and a study in real validation environments. Due to the intended open source character, the results from Serve-U thus form the basis for further research projects as well as for the further development of the concept by relevant stakeholders to market maturity.

The optimization of system operation requires highly automated generation, load and price forecasts, a corresponding digital service interface for households, as well as a scalable optimization model. Serve-U provides this through an interactive, non-invasive and highly scalable approach. The basic developments and findings from Serve-U thus provide the best possible foundation for optimized design of future energy communities.

Projektkoordinator

- FH OÖ Forschungs & Entwicklungs GmbH

Projektpartner

- ATB-Becker e.U.
- Blue Sky Wetteranalysen Traunmüller u. Reingruber OG
- Energieinstitut an der Johannes Kepler Universität Linz
- Fachhochschule Technikum Wien
- Innsbrucker Kommunalbetriebe Aktiengesellschaft
- OurPower Energiegenossenschaft SCE mit beschränkter Haftung
- Software Competence Center Hagenberg GmbH
- Sonnenplatz Großschönau GmbH
- Vendevio GmbH